

R 2407

DEPOSITO LEGAL



LA ESPIGA

B. Vela

¡UNOS POR OTROS
Y DIOS POR TODOS!

HOJA SEMANAL AGRÍCOLA DE LA
FEDERACIÓN CATÓLICO-AGRARIA SALMANTINA

Dirección y Redacción: COMPAÑIA, 1
Apartado n.º 45. - Teléfono 1126

CHARLAS

Los socialistas y la Reforma Agraria

Los socialistas directores de la Federación Nacional de Trabajadores de la Tierra tienen el propósito—que ya no es secreto—de oponerse al funcionamiento normal del Instituto de Reforma Agraria, tal como está hoy establecido.

Piensan ocupar los puestos electivos correspondientes a los obreros. Quieren adueñarse también, por medio de entidades que no son oficialmente socialistas, pero que están sometidas a jefes del socialismo, y privando del voto a las demás organizaciones, de la representación de los colonos. Y después, dificultar cuanto puedan la labor del Instituto, en tanto no sea modificado como a ellos place.

De «armatoste burocrático» han calificado los socialistas al naciente Instituto de Reforma Agraria. Nosotros suscribimos plenamente esa calificación... pero desde un punto de vista opuesto y en absoluto al del socialismo.

Creíamos y creemos que el órgano ejecutivo de la Reforma Agraria ha de ser eminentemente técnico y económico. Desde luego, totalmente alejado de la influencia política. Tantas veces hemos razonado en estas columnas los fundamentos de nuestra opinión, que es ocioso insistir sobre ella ahora.

Y nos hemos encontrado en la «Gaceta» con un Instituto regido por un Consejo ejecutivo en el que catorce miembros, de un total de veintinueve, son de nombramiento y remoción ministeriales. Semejante equivocación, a nuestro juicio,

ha sido aumentada por la elección de personas que se ha hecho para ocupar esos puestos. De la mayor parte de los designados, son desconocidos los trabajos, la competencia y capacidad, la historia, en fin, social y agraria que avalen su nombramiento para rectores de la difícilísima reforma. En cambio, sus nombres figuran en las primeras líneas de los partidos gubernamentales y los encontramos repetidos en los más diversos Consejos y Juntas creados durante los últimos meses.

Mas no siendo bueno lo hecho hasta ahora con el Instituto de Reforma Agraria, es mucho peor lo que pretenden hacer los socialistas. Desean eliminar de la dirección del Instituto al escaso tecnicismo agrícola y económico que hay en él y convertir su Consejo ejecutivo en un «soviet», con características de Jurado mixto provinciano o Comisión mixta del Ministerio del Trabajo. De un lado, unos cuantos propietarios. De otro, unidos, un número igual de socialistas representantes de los obreros, y otros tantos, en nombre de los colonos. Y como presidente, un socializante, por lo menos, que además no esté seguro en su cargo si no vota con la mayoría... socialista.

Para oponernos a tan peligroso propósito estaremos al lado del Ministro de Agricultura y del director de Reforma Agraria, sean quienes fueren.

Los socialistas, árbitros en la discusión de la ley, quieren ser dueños del órgano encargado de ejecutarla. ¿No les parecen suficientes los destrozos que han causado ya en el campo español, los daños a la agricultura, y, en consecuencia, los trastornos en toda la economía de las más feraces comarcas de nuestra Patria?



Crónica político-social

Ni un incendio más de templos

«El Debate», en su sección «Lo del día», publica lo siguiente:

«Siguen los incendiarios su labor. La parroquia de San Sebastián, en Marchena, con su hermosa imagen de la Virgen,

con su valioso retablo de estilo del Renacimiento, ya no existe. La parroquia de San Gil, en Ecija; un convento de monjas descalzas, en la misma ciudad, no ha sufrido análoga suerte porque vecinos y autoridades se dieron cuenta a tiempo. Pero los incendiarios habían hecho lo posible para lograr sus fines.

Ante la reiteración con que se producen, en estos días, ta-

les sucesos, no cabe más que una reacción en el público y en las autoridades. Los pueblos han hecho en todos los casos cuanto podían para acudir a la extinción del incendio, llenarse de indignación muy verdadera, protestar en masa. La autoridad, a su vez, no tiene más que un camino: acabar con los incendios.

Aparte de todas las ideas, de todas las consideraciones de or-

den religioso, de orden artístico, de orden cultural que pudieran hacerse, y que ya hemos hecho en más de una ocasión, hay esta: cuando grupos de salvajes incendiarios recorren un país donde existe una autoridad constituida, con medios para imponerse, es cuestión de muy breve tiempo el dar fin y remate a tan deplorable situación.

Y ese es el caso de ahora. El ánimo público rechaza con energía la obra de los incendiarios. Cuenta, pues, el Gobierno con el apoyo moral. Medios materiales le sobran. Una acción enérgica, una justicia rápida es lo que falta para concluir con un espectáculo que a todos los buenos españoles llena de rubor y de vergüenza.

Esperamos impacientemente esa acción de la autoridad. Los incendios no pueden repetirse. Los incendiarios deben sufrir ejemplar castigo. Todo lo que no sea eso, significaría la aceptación para España de una ejecutoria de barbarie. Y no. España no ha caído tan bajo. Estamos seguros de que el Gobierno lo ha de entender así.

La semana pasada fué semana perdida para las Cortes; la que hoy empieza sigue a la anterior (¿lo dudan ustedes?); los diputados cobran, el pueblo paga, los parados no comen y la tranquilidad es absoluta en toda la Península.

Tiene, pero que la mar de gracia.

Pérez Madrigal quiere las tierras del Sr. Clairac, pero las quiere escogiditas, sembradas, sin más trabajo que el de recoger la cosecha, sin pagar siembra, ni semilla, ni cumplir compromiso contraídos con obreros, etc., y sin fianza alguna, por si acaso.

Y a esto dicen los periódicos zurdos que el señor Lamamié de Clairac *no cumple su palabra*.

¡Rajón que es nuestro amigo! Las cosas se hacen bien o no se hacen. Debe cederle las tierras no sólo sembradas y cuidadas, sino libres de contribuciones, pagados los jornales y comprometiéndose, además, a entregar a su tiempo la cosecha hecha

ya al señor Pérez y, por si tiene dificultades en la venta o por si baja el trigo, comprárselo desde ahora y anticiparle el precio de la cosecha. Que a todo tiene derecho un padre de la patria, si es jabalí. ¿Acaso le va a costar más trabajo el título de abogado?

Es muy comprensivo nuestro amigo Lamamié de Clairac.

Según la «Hoja Oficial del Lunes» uno de los primeros que estrecharon la mano de Herriot fué un obrero, a quien después de saludarle cariñosamente, *le regaló una pipa*.

Ya verán ustedes qué pronto se hace célebre este «gachó de la pipa».

Alcaldes celosos y expeditivos.

En el pueblo de Jana, el alcalde mandó tapiar las capillitas de las calles; las imágenes las metió en un saco y las enterró en el cementerio. Hace pocos días llegó el nuevo secretario del Ayuntamiento, y, como no tenía vivienda, el alcalde ordenó al cura que desalojase la rectoral, y ante su negativa, expulsó al sacerdote. En la rectoral se instaló el secretario y allí continúa.

—En Pibesalbe, el Ayuntamiento se apoderó de la Casa Abadía, y el sacerdote, por carecer de vivienda, salió de la población y se trasladó a Castellón, donde vive de la limosna de las Madres Capuchinas.

Imagínense ustedes lo que harán estos alcaldes cuando el ínicuo proyecto se convierta en ley y la nación *sea propietaria* de los bienes de la Iglesia.

Elecciones para el Instituto de Reforma Agraria

Se preparan las elecciones para designar vocales propietarios, arrendatarios y obreros del campo en el Instituto de Reforma agraria, que es el organismo central encargado de llevar a la práctica la ley de Reforma Agraria que se publica íntegra en nuestro *Boletín* para que nuestros Sindicatos la archiven y puedan consultarla en cualquier momento.

Es de excepcional importancia que nuestros agricultores se preparen para actuar decididamente en la apli-

cación de una ley que constituye la constitución agraria del país.

La Federación salmantina ha dado a la Confederación relación de clasificación de los propietarios, arrendatarios y obreros que integran sus Sindicatos para la debida representación en el Instituto Central.

Pero en breve se convocarán elecciones para las Juntas provinciales y municipales de Reforma agraria, y es preciso que todos nuestros amigos y asociados se preparen para intervenir en ellas cual les corresponde.

No pierdan de vista que son muy interesantes estas Juntas y se impone una gran unión y disciplina para cumplimentar las órdenes que oportunamente les dará la Federación.

¡Labradores, por vuestro bien y el de vuestros hijos actuad unidos como uno solo! Los Sindicatos agrícolas salvarán la agricultura nacional.

El campesino ruso, que esperaba de la revolución el reparto de tierras, vuelve—gracias al bolchevismo—a ser el siervo de la gleba, de la que fué libertado hace setenta años por el Zar Alejandro II. Los hace pocos años pequeños terratenientes, han bajado a la categoría de obreros, pagados a destajo y en mercancías, casi siempre. La tercera parte de la población campesina rusa sobra en el campo y por todos los medios procura salir de Rusia.

¿A este caos se nos quiere llevar?

Murmuraciones

Muchos recordarán la constante y eficaz campaña antimonárquica de los periódicos republicanos durante la monarquía (¡y no tenían libertad!), especialmente con la publicación diaria y pormenorizada de la lista civil de lo que cobraba por año, por mes, por día y por hora, cada miembro de la familia real. Aquellos millones exhibidos y manejados hábilmente, en forma bien destacada, en la prensa revolucionaria, servían para minar los cimientos de la monarquía y presentarla odiosa ante el pueblo, que así veía en qué se empleaba lo que él pagaba con tantos sacrificios.

Del presupuesto de Culto y Clero no hablemos. ¡Cuántos millones para mantener zánganos, verdaderos parásitos, vampiros que se alimentaban de la sangre del contribuyente!...

Eran los tópicos principales de los

apóstoles y redentores, que iban *despertando* a las masas para que abrieran los ojos y se rebelaran contra los que las explotaban...

Había que acabar con tanta injusticia, con tan inícuos privilegios, para aliviar al pueblo de las insoportables cargas que pesaban sobre el pobre contribuyente, disminuyendo los impuestos para que pudiera vivir sin agobios y con holgura.

¡Por fin! Eliminada la lista civil por derrocamiento de la monarquía a manos de monárquicos y republicanos y socialistas colaboradores de la misma, aquellos ocho millones de la lista civil, tan mal empleados, ya no salen del Tesoro público. Una buena economía.

A esto hay que agregar los bienes del ex rey, incautados por la nación, mas los del llamados patrimonio real. Buena millonada.

El otro capítulo es más gordo; el presupuesto de Culto y Clero representaba muchos más millones.

¿Y las fabulosas riquezas de los Jesuitas? Si casi con esto sólo habría para cubrir el presupuesto de la nación.

¡Ea, ya está!

Y para que el pueblo vea cuán superabundantemente hemos cumplido nuestra promesa redentora, declaramos que cuantos bienes tiene la Iglesia: templos, escuelas, curatos, palacios episcopales, seminarios, etc., etcétera, son propiedad de la nación.

O lo que es lo mismo; dadas las inmensas, las fabulosas, las fantásticas riquezas de la Iglesia, al pasar al dominio del Tesoro público automáticamente quedan resueltos todos los problemas económicos nacionales. ¡Y aún habrá quién dude del talento político de nuestros superhombres!

* * *

Las Cortes constituyentes, democráticamente, nos cuestan tan sólo once millonajes de pesetas. No es mucho. ¿Verdad? ¡Trabajan tanto los pobres diputados y, sobre todo, nos legislan tan bien!...

El ex patrimonio real, hoy patrimonio de la nación, antes no nos costaba nada; hoy es patrimonio de unos cuantos, bastantes, que nos sacan no pocos miles de pesetas por administrarlo. Y lo mismo sucede con los bienes de la Compañía de Jesús, que también nos cuestan un pico.

¿Y del presupuesto de Culto y Cle-

ro? ¡Ah! Ahí está la nivelación de los presupuestos, con sólo el detalle de unos mil millones de *déficit* y en perspectiva un empréstito de más de quinientos millones de pesetas.

Pero estamos tan sobrados que sólo en automóviles oficiales se ha aumentado el gasto en cuatro millones de pesetas sobre lo que se gastaba en tiempos de la monarquía. ¡Viva el rumbo!

Y para que el mundo se entere de que nos gobiernan los mejores del mundo y que el pueblo español es agradecido con quienes hacen su felicidad, ahí están esos veinticuatro millones que amigablemente se reparten los diputados catalanes, socialistas, accionistas republicanos, radicales y radicales socialistas.

Y si les hablan a ustedes de obreros que no trabajan ni comen, y de crisis comercial o industrial o agrícola, no hagan caso; son murmuraciones de los eternos descontentos o de los enemigos del régimen o de enchufables que no se han enchufado. Buena prueba de ello es que se han aumentado los impuestos, señal inequívoca de nuestra capacidad *tributiva* inagotable. ¡Y con un *ministro d'Hisenda* como el que tenemos!...

* * *

Andalucía, dice el presidente de la Diputación de Sevilla al señor Maciá, *va a seguir el ejemplo de su hermana Cataluña.*

¡Toma!, y Valencia, y Galicia, y Extremadura, y Murcia, y las dos Castillas, y León, y Navarra, y Vasconia, y Pinto y Valdemoro.

Así llegaremos a epatar a los yanquis en originalidad, porque de una República de trabajadores de todas clases, haremos un mosaico de estatutos, y tendremos muchos himnos, muchas banderas, más que ningún otro país del mundo.

* * *

Unos bárbaros han querido quemar la iglesia de San Felipe Neri, de Cádiz, sin acordarse los muy ingratos de que allí se proclamaron las Cortes de Cádiz.

En Ciempozuelos, unos ciudadanos (no los habitantes del manicomio ¿eh?), camaradas socialistas, convirtieron el cementerio en campo de Agramante, destrozando la arboleda, rompiendo lápidas, etc., para hacer desaparecer todas las cruces que en lápidas, verjas y mármoles había en las sepulturas.

Una ráfaga luminosa de civilización, de civismo y de respeto a las creencias ajenas y de veneración a los muertos, que seguramente aplaudirá el órgano de las cuotas y del liderismo educador.

* * *

Desde la instauración de la República se han mandado a Andalucía 120 millones de pesetas, y aquello está peor cada día. Esos millones, en obras públicas, habrían servido para algo, pero...

Y según nuestro dilecto amigo el señor Casares, *la mayoría de los Ayuntamientos que destituyó caen en esta sanción, porque no justifican la inversión de las cantidades que se les han enviado para remediar el paro. No se sabe en qué se ha gastado el dinero. Se han hecho obras que no sirven para nada. Para mí no hay crimen más grave que dar otra inversión al dinero destinado a socorrer al hambriento. Se ha creado el oficio de parado profesional.*

Y quien sabiendo todas esas cosas, manda el dinero, protegiendo el oficio de parado profesional, ¿qué merece?



Noticias breves locales

Al fin, después de un mes largo de cárcel, ha sido puesto en libertad el Presidente del Bloque Agrario don Ernesto Castaño. El Bloque Agrario ha comenzado sus tareas después de levantados los precintos con que la Autoridad lo tenía clausurado.

La Unión de Agricultores Salmantinos se reunió en Asamblea, y acordó *no fusionarse* de ninguna manera con los demás labradores. Esto no es hacer política.

En la conferencia del domingo en Bretón sobre la Reforma Agraria, el diputado radical socialista don Ramón Feced, dijo que las expropiaciones con motivo de los sucesos de agosto eran *contra ley*, pero que había que hacer labor revolucionaria.



Trigos para la siembra

SE VENDEN:

Hibrido L. núm 4. }
Castilla núm. 1. . } a 53 pesetas los 100 kilos

Informes: Federación Católico Agraria

PICOTAZOS

Del último discurso del señor Azaña:

«La revolución ha descubierto una nueva España. Pero no está hecha. La tenemos que hacer.»

Si no está hecha ¿cómo pudo descubrirla la revolución?

Estos hombres, tan lince, son capaces de descubrir el Mediterráneo... ¡Aunque luego tengan que llenarle de agua porque esté vacío!

Del mismo discurso del ministro de la Guerra:

«La misión del Ejército es rodear y amparar a los representantes del país.»

¿Todavía más guardia, don Manuel? Con los de asalto y la «secreta», creíamos que había bastante.

¿Y la seguridad nacional quién la conserva?

«La Tierra» dice que la maniobra de elevar el precio de los diarios tiene origen jesuítico.»

¿Cómo no? Y también anda metido en el ajo el general Primo de Rivera, que en paz descanse.

El día que la «Tierra» explote como un triquitraque, por exceso de trilita y de bilis, ¡también tendrán la culpa los jesuitas!

Maura dijo en Palencia, que él estaba exento de responsabilidad, «por episodios que fueron un borrón en la historia de la República».

¿Con que un borrón?... ¿Con que exento de responsabilidad?

Este hombre tiene tanta gracia como mal genio.

Pero aun así, don Miguel ya reconoce que metió los dedos—queriendo o sin querer—en ese borrón, y ya ni con piedra pomez se quitará la mancha.

MERCADO DE CEREALES

CANDEAL

Algo menos disposición compradora se viene notando. Por otra parte la oferta vendedora va demostrando cierto interés y deseos de realizar algunas operaciones, llegando ofertas con baja en media peseta los cien kilos.

Los candeales de mejores procedencias castellanas, logran no sin dificultad 46,50 pesetas. En esta relación de precios, hemos de calcular

los que habrían de corresponder a esta zona y son: Peñaranda, Cantalapiedra, 45,75. Nava del Rey, 46,50. Salamanca, Alba de Tormes similares, 45 45,25 y 45,50 pesetas.

ALAGA

Algún vagón sigue anotándose 47 pesetas. Con saco.

CENTENO

La mejoría anotada en la última información se ha quedado casi sólo en nominal, pues contratos fueron contadísimos o casi ninguno con mejoría. Vuelve a quedarse el precio a tenor de 37,50 pesetas, sin saco para esta zona. La oferta de momento no cede a este precio, pretendiendo algo más. Línea Segovia cede algún lote, 35,50 y 36 pesetas. Cáceres, 35,50 y 36, pero se opera mal.

CEBADA

De la región sigue operándose algo a 32,25 pesetas, los cien kilos (cuarenta y uno y medio reales). Badajoz ofrece 29 pesetas con saco. Cáceres, 31 pesetas. Segovia y Peñafiel, 30 y 30,50 sin saco. Albacete, 29 con saco.

AVENA

Cáceres se cede a 28 pesetas. Badajoz, 27. Con sacos.

YEROS

Floja la venta. Su precio llega a 36 y 36,50 con saco de Palencia y Peñafiel.

ALVERJAS:

Alguna venta sigue anotándose a 40 pesetas Salamanca.

ALGARROBAS

Sin operaciones. Los precios acusan firmeza, en lo que cabe. Preténdese Cantalapiedra y Peñaranda, a 41,60 (72 reales). Zona de Zamora, sigue pretendiendo a 42,25 y 42,75 allí (73 y 74 reales).

MAIZ

Línea general Andalucía, 37 pesetas, con saco.

VARIEDADES

Pensamientos

Como el turbión que pasa, así desaparecerá el impío; pero el justo subsistirá como un fundamento que permanece eternamente.—*Proverbios*.

—La memoria de los justos será celebrada; pero el nombre de los impíos será abominable.—*Id.*

—El justo trabaja para poder vivir; las ganancias del impío son para pecar.—*Id.*

¡Viva la libertad!

Hubo un cruel tirano que a nadie respetaba y a todos oprimía: a los ricos robaba y al pobre despreciaba.

Encumbrado en su fiera tiranía, en solemne ocasión así decía con su lengua mordaz: ¡Viva la libertad!

P. Viñayo

Chascarrillos

—¿Qué noticias tienes de Fulano?
—Bastante malas; de resultas de una caída ha quedado medio imbécil.
—Pues le felicito por ello.
—¿Cómo!
—Sí, pues antes de caerse era imbécil del todo.

—¿A que no sabes cuál es el animal que, dándole vuelta, cambia de nombre?

—El «escarabajo». Dándole vuelta «es cara arriba».

Defendíase un bandido, alegando que le era imposible resistir al instinto de robar.

Una cosa parecida me sucede a mí—le dijo el juez— que, en presentándome a un ladrón, no puedo resistir al instinto de mandarle ahorcar.

Anécdotas

En 1929 ocurrió en Francia un terrible choque de trenes que costó la vida a quince personas, habiendo unos veinte heridos graves y otros leves. En medio del horror de las escenas que se produjeron, brilló como rayo de claro fulgor un sublime acto de caridad cristiana.

Un religioso franciscano, el Padre Robert, recientemente llegado de Chile, donde había residido durante diez y nueve años, quedó gravemente herido y encerrado en un departamento del tren.

Cuando acudieron a él para salvarle, con sobrehumano esfuerzo exclamó: ¡Salvad antes a los demás! Dadme solamente mi breviario y mi rosario.

El heroico hijo de San Francisco expiró antes de que llegaran a librarlo del montón de escombros que le aplastaban.

—No hay necesidad de Dios...—decía un comerciante, viajero francés, a un campesino.

—La ciencia le reemplaza: hace cosas estupendas.

—¿Puede ser!—dijo el otro con una sonrisa maligna. Yo ví el otro día en una feria una máquina verdaderamente extraordinaria. Por un lado se introducía un haz de heno y por el otro se sacaba una taza de leche.

—¿Ya ve usted!—dijo el primero triunfante.—¿Y ya verá usted con el tiempo otras muchas maravillas!

—Sólo que esa máquina—replicó el astuto campesino—no ha sido inventada por la ciencia, porque era una «Vaca».